

VADILLO MUÑOZ, Julián: *Historia de la FAI. El anarquismo organizado*. Madrid: La Catarata, 2021. 240 pp.; ilus. ISBN: 978-84-1352-004-9.

El anarcosindicalismo en España fue una corriente de pensamiento que movilizó a cientos de miles de personas a lo largo del siglo pasado, en especial durante las tres primeras décadas. Sin embargo, pese a esta importancia, pocos trabajos se han dedicado al estudio de esta corriente ideológica y a sus organizaciones específicas de grupos, entre ellas la Federación Anarquista Ibérica, la FAI. Tanto es así que, hoy en día, en el siglo XXI, se mantienen vivos tópicos y mitos heredados de tiempos pasados. Son escasos los trabajos monográficos que esta organización específica de grupo ha recibido por parte de la historiografía académica. No fue así durante la dictadura franquista, periodo que dio forma a una imagen distorsionada y peyorativa de lo que fue la FAI. Este vacío historiográfico se suple gracias al presente libro, *Historia de la FAI. El anarquismo organizado* de Julián Vadillo Muñoz. Esta obra, de marcado carácter divulgativo, se caracteriza por un lenguaje rápido y accesible que permite su lectura a un amplio público. Además, uno de los factores que contribuyen a dotar a este estudio de semejante carácter es su extensión. Julián Vadillo Muñoz ha resumido la historia de la FAI y sus antecedentes ideológicos y organizativos en apenas doscientas cuarenta páginas. No obstante, el periodo franquista y, sobre todo, la Transición, son recogidos brevemente a modo de epílogo, quedando esta parte para una futura obra complementaria

que su autor justifica ante el cambio de paradigma que supuso la dictadura franquista para el movimiento libertario en general y para la FAI en particular. Aun así, el autor ha realizado una difícil labor de síntesis para exponer de forma clara y concisa la historia de esta organización específica de grupo. Con una visión general y una ardua labor investigadora, Julián Vadillo Muñoz ha escrito una obra referencial de la historia de la FAI.

Historia de la FAI. El anarquismo organizado ofrece toda una serie de acontecimientos detallados que marcaron la vida y el sentido ideológico y orgánico de la organización específica de grupos, teniendo siempre en cuenta el contexto. Para ello, Julián Vadillo Muñoz ha organizado el presente libro a través de un eje cronológico, que abarca desde los antecedentes ideológicos en la segunda mitad del siglo XIX hasta el final de la guerra civil española en 1939. Como hemos comentado, la obra se cierra con un estudio superficial de la FAI durante la dictadura franquista y la Transición. Un aspecto importante a tener en cuenta es que no es una historia del anarquismo o de su principal organización, la CNT, sino de la FAI.

Julián Vadillo Muñoz ha dividido *Historia de la FAI. El anarquismo organizado* en cinco capítulos, precedidos de una introducción y que culmina con un epílogo. A lo largo de la obra, su autor no solo analiza la historia de la FAI, sino que profundiza en los debates que suscitó esta organización y en los mitos que se generaron en torno a ello, sobre todo, en los capítulos dedicados a la guerra civil, el franquismo y la Transición. Los capítulos que componen esta

obra se pueden agrupar en dos grandes partes. Una primera, dedicada al estudio de los antecedentes ideológicos y organizativos del anarquismo español y francés a lo largo del último tercio del siglo XIX y primera década del siglo XX, muy ligados a la esfera internacional. Es decir, hasta el nacimiento de la FAI en 1927. Esta primera parte estaría compuesta por los dos primeros capítulos. La segunda parte estaría compuesta por los capítulos tercero –un capítulo bisagra que sirve para cerrar la primera parte y dar comienzo a la segunda de estudio propio de la organización específica de grupos–, así como cuarto y quinto, que mencionan los primeros pasos de la organización, sus planteamientos y estrategias, marcados por la actitud represiva de la dictadura de Primo de Rivera en la clandestinidad, llegando a la guerra civil y los procesos revolucionarios que se dieron durante el primer año en la misma, punto álgido de poder de la FAI. El epílogo que cierra el libro es un análisis general y muy sintetizado de la FAI durante la dictadura franquista –haciéndose eco el autor de la situación de la organización específica de grupos tanto en territorio nacional como la trayectoria de sus militantes en el exilio– y la reorganización que supuso la salida de la clandestinidad durante la Transición.

En un análisis pormenorizado de los capítulos, en el primero de ellos Julián Vadillo Muñoz estudia los principales antecedentes ideológicos y organizativos del siglo XIX, de la esfera nacional e internacional –como, por ejemplo, la Alianza de la Democracia Socialista–, por ser la base organizativa de la futura Federación Anarquista

Ibérica. Es decir, la experiencia y la estructura de que se dotaron estas organizaciones estuvo en los militantes que dieron forma a la FAI en 1927. El segundo de los capítulos estudia la evolución de los distintos y dispersos –aunque en distintas ocasiones estuvieron actuando de forma conjunta– grupos anarquistas, que mantuvieron la expansión del anarquismo en la Península Ibérica. En este capítulo cobra especial importancia el análisis que hace Julián Vadillo Muñoz del posicionamiento de estos grupos sobre acontecimientos tan importantes como la Gran Guerra o la Revolución Rusa. Para poder realizar este trabajo ha sido fundamental el estudio de fuentes hemerográficas y biográficas. Unas fuentes que se encuentran presentes a lo largo de todo el libro. El tercer capítulo aborda el nacimiento de la FAI en plena dictadura de Primo de Rivera en 1927. Cómo se fue gestando, los debates que suscitó su creación y su impacto en el movimiento libertario. A su vez, se complementa con una de las aportaciones más significativas del presente libro de Julián Vadillo Muñoz, el estudio del anarquismo portugués y su relación con el español, en general, y con los grupos de la FAI en particular.

No obstante, el capítulo más importante, es el que alude a la evolución de la organización específica de grupo a lo largo de la Segunda República, el cuarto, por ser este periodo donde se gestaron los principales mitos sobre la FAI que se mantienen hoy en día. Fundamentalmente, el autor expone la debilidad de los postulados que argumentaron que la FAI tomó el control de la CNT o el uso de la violencia por parte de sus militantes. Además de cuestionar estos

mitos, su autor estudia el desarrollo y expansión de la FAI, de sus grupos, debates ideológicos y organizativos y sus diferencias regionales, más allá de las regiones levantina y catalana, las más fuertes y, por ende, más estudiadas, intentando suplir el vacío historiográfico existente para otras regiones. El quinto y último capítulo del libro estudia la evolución y desarrollo de la FAI durante la contienda de 1936-39, el momento de mayor apogeo y eclipse de la organización específica de grupos. También fue un periodo de inflexión dentro de la FAI, al producirse una primera etapa de sumisión a la CNT y una segunda de cambio de estructuras, donde se abandonó la organización en torno a grupos en favor de una organización territorial de agrupaciones. Queda pendiente por parte del autor la publicación de otro

libro que recoja la evolución de la FAI dentro del movimiento libertario desde el final de la guerra hasta la instauración del sistema democrático.

El presente libro, *Historia de la FAI. El anarquismo organizado* de Julián Vadillo Muñoz es un trabajo de carácter divulgativo y exhaustivo, fruto de la investigación, que nos introduce en el estudio de una organización específica del anarquismo, la FAI, que carecía de un análisis pormenorizado y monográfico desde hacía décadas. Esta obra nos permite adentrarnos en los debates que se produjeron en torno a esta organización específica, desmontando diversos mitos, y contribuye, por tanto, a mejorar nuestro conocimiento del pasado reciente.

Fernando Jiménez Herrera
Universidad Complutense de Madrid